
辛卯梅竹賽閉幕致詞 

吳校長、交通大學及清華大學的師生同仁、各位貴賓： 

辛卯年的梅竹賽，在大家的期盼中登場，過程高潮迭起，今天也

在熱鬧中閉幕，從各個角度來看，這都是一個成功的盛宴，是許許多

多人長時期付出的成果，我想，我們大家都值得一個熱烈的掌聲！ 

我首先要恭喜交通大學，今年拿到了梅竹的總錦標。這項錦標得

來不易，事實上也不是僥倖，大家都做了充分的準備，才有這樣的榮

譽。我也要告訴清華大學的同學，我們今年雖然沒有拿到總錦標，可

是，大家展現出來奮戰到底，努力為學校爭取榮譽的精神，不愧是清

華慶祝百歲的梅竹校隊，我們要為這些梅竹校隊熱烈鼓掌！ 

球賽或者競賽，有輸有贏，當然，我們積極求勝，勝固可喜，失

敗的經驗實際上是同等可貴。這點不只是清華大學的同學，交通大學

的同學也是一樣，在各個項目大家各有勝負，我們可以失敗，但是我

們不能被打敗。今天過後，我們仍有許多的機會把它贏回來。如果在

生命的早期，尤其在大學時代，大家能夠面對失敗，其實是一個很寶

貴的經驗，希望大家能夠牢記這次的盛宴，以及一些學習到的經驗。

梅竹賽經歷四十三年以後，仍然這麼有看頭，受到全國上下的注目，

跟大家全力維護這個優良的傳統，有非常密切的關係。往年偶會有部

份項目因故停賽，只因太注重輸贏之故，雖然這是人情之常，但也冀

望將來能有更多項目加入。其實開幕時我曾跟吳校長提到，希望兩校

在梅竹賽後可以展開對話，讓未來梅竹賽更形豐富，傳承更長、更久。

我在美國加州大學柏克萊念書的時候，柏克萊跟史丹佛每年都要比足

球，多年來叫做 Big Game(大賽)，可是，有很多年史丹佛都非常強，

柏克萊完全不是對手，有人抗議要停賽，因為這樣子沒有看頭。事實

上，清華跟交通屬性相同，所以我們應該要有心維護它，在公平、公

正的基礎上發揚光大。 

今年在梅竹造勢活動期間，清華收到交大公文，說 3 月 3 日晚

上，正當我們祭梅祈福的時候，交大的大軍要壓境，要到清華來侵門

踏戶，我緊急找來學務長等承辦人員瞭解狀況，結果發現我校清兵大

軍當天中午也要開拔到交大，還好由於事先妥善規劃，最後活動都能

很平順地進行，充分展現大家輕鬆以對，恢弘的氣度。不過，在競賽

中的一些言語或標語，仍應謹守「謔而不虐」的原則，開開玩笑無妨，



過份的話則不太好，所以希望大家不要用粗俗言語攻擊對方，無傷大

雅的暗諷、借喻，才足表現清華、交大學生的特色風格，希望明年籌

備會時能夠稍加注意，讓梅竹競賽品質更佳化。 

最後，我還是跟大家一起恭喜梅竹賽的成功！謝謝大家！ 


